

Une société civile haïtienne renforcée pour poser les bases de la participation citoyenne et de l'inclusion



Fiche de projet

RÉSUMÉ DU PROJET

Le projet prévoit de renforcer les connaissances et compétences des jeunes et des Organisations de la Société Civile (OSC) dont ils sont membres, en matière de citoyenneté, d'inclusion, de droits humains, de leadership et du fonctionnement général de leurs organisations. Il s'agit dès lors de renforcer leur engagement communautaire, en collaboration avec les autorités locales. Les OSC sont mises en réseau avec des organisations de la diaspora afin d'assurer la pérennité de leurs actions au-delà du projet.

INFORMATION DE BASE SUR LE PROJET

Titre du projet : Une société civile haïtienne renforcée pour poser les bases de la participation citoyenne et de l'inclusion

Durée totale du projet : 1^{er} janvier 2024 au 31 mai 2026

Pays et zone(s) d'intervention : Communes d'Aquin et de Cavaillon (Arrondissement d'Aquin), Communes de Port-Salut et de Saint-Jean-du-Sud (Arrondissement de Port-Salut), Département du Sud, Haïti

Partenaire local : Centre de Recherche et de Formation Économique et Sociale pour le Développement (CRESFED)

EIRENE SUISSE

Eirene Suisse est une **ONG de coopération au développement** sans but lucratif qui travaille avec des organisations locales dans la région des Grands-Lacs africains, en Haïti et en Amérique centrale. Active depuis 1963, Eirene Suisse a développé une expertise en matière de transfert de compétences, d'appui technique et méthodologique, **par l'envoi de professionnel·les suisses qualifié·e·s auprès de ses partenaires**. L'objectif est de soutenir des projets qui contribuent à l'amélioration de la qualité de vie des populations vulnérables, au renforcement de la paix et des droits humains et à la solidarité entre les pays du Sud et la Suisse.

OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE (ODD)

ODD 16 : Paix. Justice et institutions efficaces

CONTEXTE

En Haïti, le climat sociopolitique et la sécurité se détériorent rapidement, avec des problèmes alimentaires aigües pour 4,7 millions de personnes, une inflation élevée, des pénuries de carburant et une montée en puissance des gangs armés, paralysant la vie quotidienne. Depuis l'assassinat du président en 2021, un gouvernement non élu est en place. Le pays est classifié comme ayant un contexte extrêmement fragile par l'OCDE¹. Haïti se caractérise par une instabilité chronique et un affaiblissement constant des institutions étatiques, ce qui limite sa capacité à répondre aux besoins de la population, particulièrement à ceux des plus vulnérables. Les solutions deviennent alors individuelles, le sens du collectif s'affaiblit et l'individualisme de survie s'impose dans les domaines les plus variés de la société, créant une dynamique où la déresponsabilisation de l'État est assumée par les citoyen·ne·s et la notion de Droits de la personne perd tout son sens. Face à cette défaillance de l'État haïtien et la précarisation et la violence du quotidien, il y a là un réel besoin de consolidation du

¹ Organisation de Coopération et de Développement Économiques

tissu social et de promotion d'actions citoyennes en passant par le renforcement des Organisations de la société civile (OSC).

La citoyenneté est le statut qui garantit à toutes les personnes les mêmes droits et devoirs, libertés, restrictions, pouvoirs et responsabilités. Même si l'État haïtien est extrêmement faible et ne remplit pas les fonctions qui lui reviennent, il est important d'avoir en tant que citoyen·ne·s, une connaissance des droits et des devoirs dans une société démocratique. Ceci afin de comprendre, défendre, exiger, protéger et surtout exercer une citoyenneté civile, politique et sociale responsable, afin de défendre les droits élémentaires de la personne et contribuer à la construction d'un État de droit.

La diaspora haïtienne est également un groupe de poids qui peut influer positivement ou négativement sur le contexte du pays. De nombreux membres de la diaspora gardent un contact étroit avec leurs proches restés au pays et peuvent amener une aide économique et une expertise technique non-négligeable aux OSC haïtiennes. Malheureusement, certaines initiatives prises dans le passé par des organisations de la diaspora de concert avec des OSC basées en Haïti se sont mal terminé, principalement, à cause de problèmes de reddition de compte, ce qui a créé une méfiance des organisations de la diaspora à l'égard de celles basées en Haïti.

PROJET

Le projet prévoit de renforcer les connaissances et compétences des jeunes et des Organisations de la Société Civile (OSC) dont ils sont membres, en matière de citoyenneté, d'inclusion, de droits humains, de leadership et du fonctionnement général de leurs organisations. Il s'agit dès lors de renforcer leur engagement communautaire, en collaboration avec les autorités locales. Les OSC sont mises en réseau avec des organisations de la diaspora afin d'assurer la pérennité de leurs actions au-delà du projet.

Les objectifs seront atteints par la formation des jeunes et des OSC dont ils sont membres sur la responsabilité citoyenne et le fonctionnement organisationnel, au moyen de méthodologies participatives. Les apprentissages seront répercutés auprès des autres membres des OSC dont ils font partie. Des ateliers de théâtre-forum seront donnés pour renforcer le leadership des jeunes et leur apprendre à interagir avec un large public. Les OSC présenteront des petits projets d'intérêt communautaire qui seront financés par le projet. Elles bénéficieront d'un appui institutionnel. Des liens entre les OSC et la diaspora seront développés, afin d'assurer la pérennité des actions. La plupart des activités se dérouleront avec la participation des autorités locales.

Parmi ces activités, on peut citer :

- Sélection et formation en matière de citoyenneté, droits humains et leadership de 50 jeunes issus de 22 OSC
- Coaching de l'équipe du CRESFED par une spécialiste en formation d'adulte et de droits humains et formation continue en PCM, finances, logistique
- Coaching des 22 OSC par le CRESFED en appui institutionnel et développement de projets communautaires de concert avec les autorités locales
- Communication sur les actions du projet auprès du public haïtien (radios, réseaux sociaux, événements), mise en réseau des OSC avec la diaspora haïtienne.

BÉNÉFICIAIRES DIRECTS

600 personnes réparties en 2 catégories :

- 50 jeunes (50% de femmes, 5% de personnes en situation de handicap, 5% de personnes appartenant au groupe LGBTQIA+, 10% de personnes vodouisants, 30% de personnes vivant dans les sections communales rurales), âgé·e·s entre 18 et 30 ans résident·e·s dans les arrondissements d'Aquin et de Port-Salut, département du sud d'Haïti, ayant une formation

académique minimale de NS4 (classe terminale), dynamiques, intéressé·e·s à la participation citoyenne et à la promotion des droits de la personne. Ce sont des jeunes ayant de fortes potentialités et de capacités d'influence dans la société mais qui ont besoin d'un accompagnement pour impacter positivement leurs communautés.

- Les membres des 22 OSC de provenance des 50 jeunes des arrondissements d'Aquin et de Port-Salut bénéficient d'un accompagnement de renforcement institutionnel et des activités de répliques et d'actions concrètes mises en place avec les 50 jeunes. On estime leur nombre à 550 (25 jeunes par OSC x 22 OSC = 550 jeunes).

BÉNÉFICIAIRES INDIRECTS

Les bénéficiaires indirects sont les membres de la population qui bénéficient des actions des 22 OSC. On estime leur nombre à 5'940 personnes en considérant que chaque OSC pourra toucher 270 personnes (270 personnes x 22 OSC = 5'940 personnes).

IMPACT VISÉ

Au vu de la situation politico-sociale de plus en plus précaire en Haïti, il est vital pour l'avenir du pays que des personnes, notamment des jeunes, soient formées au leadership positif. L'idée étant que toute situation est vouée à évoluer et dans cette optique, il faut impérativement que des membres de la société civile soient préparés pour assumer des responsabilités politiques de manière responsable. Dans ce sens, l'objectif du projet est d'outiller des jeunes, membres d'OSC, à s'approprier de façon effective la portée de la citoyenneté, du civisme, des droits de la personne et du leadership. Cette démarche avec les jeunes leur permettra d'en apprendre plus sur l'articulation des engagements pris par l'État haïtien, le rôle primordial de la société civile organisée, la conversion de ces engagements en politique publique et l'impact dans le quotidien de la société civile, du respect ou non de ces engagements. Avec cette approche basée sur les droits de la personne et le leadership, ces jeunes pourront faire non seulement un plaidoyer bien fondé, mais aussi renforcer les OSC dont ils font partie pour mettre en avant leurs revendications avec une perspective du « collectif » en agissant concrètement pour faire face à certaines problématiques communautaires identifiées de concert avec les autorités locales. (Re)-Créer ou renforcer les liens entre les OSC et la diaspora haïtienne est également un objectif du projet, afin que leur influence soit positive pour l'avenir du pays et au plus proche des besoins de la population haïtienne.

Dans ce sens, trois politiques publiques liées aux droits de la personne seront abordées et analysées par le projet : civisme-jeunes, égalité homme-femme et genre et personnes en situation de handicap. Ainsi, le projet entend travailler avec des jeunes relevant des groupes suivants : femmes, personnes en situation de handicap, vodouisants, personnes vivant en milieu rural, LGBTQIA+, etc. Concernant les OSC LGBTQIA+, il s'agira d'adopter une stratégie correspondant à leur thématique pour avoir leur participation car les membres de ces OSC sont souvent persécutés et, en général, pour une question de sécurité de leurs collaborateurs, ces OSC ne se présentent pas comme tel et fonctionnent sous couvert d'une autre thématique telle que des OSC de lutte contre le VIH.

PARTENAIRE LOCAL : CRESFED



Fondé en 1986, le Centre de recherche et de formation économique et sociale pour le développement (CRESFED) est une organisation non gouvernementale, autonome, sans but lucratif. Depuis sa

fondation, il contribue à promouvoir la participation citoyenne à la démocratie et à faire connaître les problématiques nationales en vue de faciliter les voies et moyens conduisant au développement d'Haïti.

Le CRESFED travaille sur quatre axes prioritaires : formation et éducation ; recherche ; communication (Publication de la Revue RENCONTRE notamment) ; appui aux dynamiques communautaires. Ces quatre axes d'intervention s'articulent les uns avec les autres et sont interconnectés.

Plus d'infos sont disponibles sur notre page dédiée : <https://eirenesuisse.ch/partenaires/centre-de-recherche-et-de-formation-economique-et-sociale-pour-le-developpement/>

RÉSULTATS ATTENDUS

Contribuer au renforcement de la démocratie et de la participation citoyenne en promouvant une culture inclusive des droits de la personne. Des jeunes leaders issus d'OSC à vocation diverse renforcent leurs connaissances et compétences de leadership. Des OSC sont en réseau avec des organisations de la diaspora et sont renforcées institutionnellement.

PERSPECTIVES ET DURABILITÉ

Dans ce projet, il est question de renforcer des OSC en plus de jeunes leaders. Ainsi, nous estimons que l'impact en sera démultiplié et que le poids des connaissances et compétences acquises sera plus durable, car porté par l'ensemble d'une organisation au lieu d'individus. Avec l'appui du projet, il est prévu d'amener un renforcement institutionnel de 22 OSC, ce qui leur permettra, à la fin du projet, d'acquérir un statut de partenaire du CRESFED et non plus de bénéficiaires. D'autre part, le projet touchera, en plus de l'arrondissement d'Aquin, l'arrondissement de Port-Salut. Un nouvel élément sera également travaillé, celui du renforcement des liens entre les OSC et la diaspora, ce qui en fait un outil de plus pour tendre au renforcement des OSC bénéficiaires.

